

María HERNÁNDEZ-SAMPELAYO MATOS, *Chemari y Manoli: una pareja feliz apasionados por el mundo donde vivieron*, Madrid, Letra Grande, 2022, 163 pp.

En 2019, la historiadora María Hernández-Sampelayo Matos publicó una semblanza de su padre, José María Hernández-Sampelayo López, político madrileño que trabajó en los equipos de Luis Carrero Blanco y Laureano López Rodó entre 1959 y 1974 (*Claves biográficas de un tecnócrata: José María Hernández-Sampelayo López (1924-1975)*, Bubok Publishing). En este nuevo libro, Hernández-Sampelayo abre el foco e incluye en la semblanza a su madre, Manuela Matos Aguilar.

El libro comienza con una breve introducción en la que se marca el objetivo, se citan las fuentes y se sitúa el contexto histórico en el que vivieron sus padres, incluyendo sus antecedentes familiares. A partir del capítulo IV sigue un orden cronológico para mostrar la vida profesional, familiar y social del matrimonio, al hilo de diversos testimonios orales y escritos que forman parte del archivo familiar, acompañados de fotografías.

Hay dos aspectos mejorables en esta edición de LetraGrande, uno es la redacción, que a veces es confusa y dificulta saber de quién se está hablando, sobre todo en la primera parte en la que se presenta a la familia. En el aspecto técnico, para una futura reedición habría que corregir las muchas erratas que contiene el texto.

En cuanto al contenido, el objetivo de este libro es dar a conocer la vida cotidiana y familiar de quienes podrían ser llamados, en palabras del papa Francisco, santos de la puerta de al lado. Los biografiados en esta semblanza, ambos supernumerarios del Opus Dei, basaron su vida personal y familiar en el amor a Dios y a los demás, lo que se tradujo en una vida abierta a muchos frentes: la educación de los hijos en el amor y la libertad, también religiosa; el trabajo como servicio, él en los ministerios de Gobernación primero y de Información y Turismo después, y ella en el estanco que le permitió salir adelante tras la temprana muerte de su marido; la acogida a los amigos en una casa con las puertas abiertas para todos; la colaboración en diversas iniciativas sociales, culturales, y de formación cristiana; la fortaleza ante las dificultades de la vida... todo ello impregnado de una alegría que se contagia a través de los recuerdos hilvanados en estas páginas.

Francisca Colomer Pellicer

Santiago HERRAIZ (ed.), *Molinoviejo: una esmeralda en la mano morena de Castilla*, Madrid, [s.n.], [2022], 115 pp.

En Ortigosa del Monte (Segovia), se encuentra una amplia finca, inicialmente formada por un edificio familiar, vivienda del guarda, casa de aperos, un establo y una ermita.